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ACTA DE LA DECIMOSEPTIMA REUNIÓN ORDINARIA 

De conformidad con la convocatoria emitida por la presidencia de la 
Comisión Especial del Café, se llevó a cabo el jueves 12 de febrero de 
2015, en el salón B del Edificio “G”, y presidida por el Diputado Héctor 
Narcia Álvarez con la siguiente orden del día: 

 

Orden del Día 
 

1.- Registro de asistencia y declaración de quórum. 

2.- Lectura, discusión y aprobación del Orden del día. 

3.- Lectura, modificación y/o aprobación del acta de la decimocuarta 
reunión ordinaria de la Comisión Especial del Café. 

4.- Componentes del presupuesto de Procafé 2015. 

5. Asuntos generales 

6. Clausura. 

Estando presentes los diputados: Héctor Narcia Álvarez (presidente), 
Mariana Dunyaska García Rojas (secretaria), Aída Fabiola Valencia 
Ramírez (secretaria), Héctor Hugo Roblero Gordillo (secretario), 
Verónica Carreón Cervantes (integrante), Víctor Rafael González 
Manríquez (integrante), Mario Rafael Méndez Martínez (integrante), 
Emilse Miranda Munive (integrante). 

El Diputado Héctor Narcia Álvarez: Agradece a todos por su 
presencia, y somete a votación el orden del día, por si quieren 
modificar. Le pide a la diputada secretaria Aída Fabiola Valencia  
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Ramírez que someta a votación si da lectura a la acta de la décimo 
sexta reunión ordinara de la Comisión Especial del Café, toda vez que 
fue enviada en tiempo y forma a sus correos electrónicos. 

La diputada secretaria Aída Fabiola Valencia Ramírez: La diputada 
pregunta a todos los integrantes, en donde la mayoría vota en 
negativa para omitir la lectura del acta. 

La diputada secretaria Aída Fabiola Valencia Ramírez: Informa que 
para continuar con el numera cuatro, le da el uso de la voz al diputado 
Presidente Héctor Narcia Álvarez, para hablar del tema del 
presupuesto del Procafé 2015. 

El diputado presidente Héctor Narcia Álvarez: Agradece e informa 
que el tema del Procafé 2015, es muy importante debido a que se 
tiene que se tiene que analizar a fondo el presupuesto para el cultivo 
del café, así mismo agradeció la presencia de los invitados especiales: 

-El ingeniero Cristóbal Sayago Pozos, en representación del 
ingeniero Belisario Domínguez Méndez, de la Sagarpa. 

-El contador Joel Oswaldo Garza Farías Pineda, gerente de 
Programas y Productos de Créditos Agropecuarios de la Financiera 
Nacional en representación del licenciado Juan Carlos Cortés García, 
director General de la Financiera. 

-La doctora Reyna Carretero Rangel, profesora de la Facultad de 
Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, directora Académica de la 
Consultoría, Investigación Social y Vanguardia Inclusiva. 

El diputado presidente habló de los avances que se han tenido en 
cuanto presupuesto al café, sin embargo aclaró que aún falta mucho 
por hacer. Sin embargo, esta seguro que los avances que se han 
tenido son buenos. Argumentó que Sagarpa es una de las principales  
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como cabeza de sector, tiene varios componentes, varios programas 
que pueden incidir en la atención de este problema tan serio que 
tenemos del café. 

Enfatizó que la Sedesol, la Secretaría de Economía y otras 
instituciones también, los gobiernos de los estados, así mismo para 
coadyuvar en buscar las políticas adecuadas para que pudiéramos 
atender también de fondo este problema tan serio que hoy en día 
tenemos. 

Se habló de  una producción baja en comparación de los años 
anteriores,  de un 40 o 50 por ciento en una merma de la producción, 
esto es muy preocupante. Así mismo se tienen  algunas cuestiones 
que sí nos favorecen, por ejemplo, tenemos buenos precios del café a 
nivel internacional y aquí en México desde luego también, sin embargo 
la producción ha sido baja y es ahí la preocupación de esta comisión. 

El diputado dio a conocer una metodología con la finalidad de dar a 
conocer los problemas y algunas cuestiones que los diputados de esta 
comisión hicieron llegar y que posteriormente las instituciones puedan 
ir participando en la parte que le corresponda.  

Dentro de lo que tenemos hoy en día se consideran que tenemos un 
problema serio, lo que es ahora sí dentro de los factores de la baja 
producción está la falta de mantenimiento de los cafetales. Argumentó 
que los cafetales ahora si avejentados e incluso existen otros factores 
que afectan a los productores. 

Se argumentó que existe un programa de fortalecimiento al sector 
cafetalero en coordinación con las diferentes instituciones. 

Los programas de las diferentes instituciones no son suficiente para 
que puedan atender esta problemática, se requiere de la inversión y  
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de la participación de las instituciones como es Fira y la Financiera 
Nacional.  

Se habló de la renovación de cafetales, así mismo la roya es un 
problema serio y la situación de controlar este flagelo que ha hecho 
mucho daño; sin embargo también se ha observado y son reclamos de 
los mismos productores que tenemos que atender no solamente la 
roya sino que tenemos que atender esos cafetales avejentados que 
tenemos y creo que es ahí donde deben participar las instituciones 
para que podamos renovar esos cafetales que tenemos, de lo 
contrario creo que vamos a estar ahora sí tirando en saco roto lo que 
vamos a estar nosotros aportando.  

A muchas empresas ciertamente les reconocemos su trabajo, su 
lealtad y su calidad, pero también hay muchas empresas que han 
participado y que es un reclamo también de muchos productores que 
no pueden estar adquiriendo plantas de muy poca calidad. Entonces, 
por eso hay la alternativa, creo que es una política, es algo que los 
diputados también me comentaron. 

Lo que es Fircafé en las garantías líquidas de Fircafe tenemos una 
duda, de veras, hasta nosotros como diputados federales, de cómo 
está funcionando el Fircafé, si hoy cambiamos de política del Fircafé y 
que hoy podemos nosotros considerarlo como un fondo de garantía 
líquida para que los productores tengan acceso a los financiamientos. 
Sin embargo, en campo se han dado algunas cuestiones de mucha 
duda, de mucha incertidumbre, y es ahí donde quiero saber cómo está 
la política del Fircafé, quién tiene acceso al Fircafé. 

El paquete tecnológico de igual manera. Nos hablaban de un paquete 
tecnológico de renovación de cafetales, pero también un paquete 
tecnológico para el mantenimiento de los cafetales. Eso también es un 
tema que quisiera que nos apoyaran para que podamos resolver estos  
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problemas, y así de esa manera poder informar  los productores a 
dónde se deben acercar, qué tenemos que hacer, qué tiene que hacer 
ellos, cuáles son las reglas de operación, cuáles son las políticas para 
tener acceso al financiamiento, no se trata nada más que esté el 
fideicomiso, cómo puede participar ese productor. 

Se hablo del tema de  la tasa de interés, cuánto años teneos 
considerados nosotros para el mantenimiento de cafetales y la 
recuperación. Y desde luego tiene que haber una geo referenciación 
también de todos estos productores que vayan a participar en estos 
programas, porque ésa es la forma que podemos nosotros considerar 
que es un verdadero productor y que estamos identificándolo bien, su 
parcela, porque aquí también vienen otras cuestiones, un seguro 
agrícola, y que esto tiene que identificar la parcela del productor. Es 
algo que seguramente lo tiene considerado las instituciones 
financieras. 

Se trataron los puntos centrales que traemos nosotros y pidió a los  
diputados, para poder fortalecer los planteamientos, los cuales 
expuso. 

La diputada secretaria Aída Fabiola Valencia Ramírez: Preguntó si 
algún diputado quería hacer uso de la voz. 

El diputado Héctor Hugo Roblero Gordillo: Agradeció la presencia a 
todos, y enfatizó su preocupación por diferentes circunstancias por las 
cuales esta atravesando el cultivo del café. Posteriormente expuso su 
experiencia que tuvo en Huixtla, en la zona cafetalera, donde 
estuvieron los comisionados de la zona alta. 

En Chiapas está pasando un fenómeno,  habló de un vivero 
extraordinario y no hay, la verdad es que no hay.  
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Argumentó la propuesta de hacer sus propios viveros. Creo que si los 
productores desde abajo se organizan, tienen sus viveros, ellos no 
creen que ellos se van a convertir en extorsionadores o como las 
grandes empresas hay que reconocerlo, ellos van por las ganancias.  

En ese sentido los productores van a tener los viveros que 
efectivamente les va a servir que son resistentes a la roña, eso es lo 
que ellos nos han explicado. Por ejemplo les dije, trabajen, pero no sé 
si las ventanillas e abrieron para ese asunto. Entonces esa es lo que 
quería plantear en esta mesa.  

Pidió dejar de manifiesto estos planteamientos y pidió el apoyo del 
ingeniero Cristóbal Sayago, y habló que les queda un lapso muy corto, 
sin embargo, dejo claro que tienen que dejar historia, en esta 
Comisión Especial del Café. 

Pidió el  respaldo, porque el café es algo que se cuece aparte. Muchos 
dirigentes nacionales, hay organizaciones que hablan en 
representación de los productores, pero a veces no aterrizan hasta el 
verdadero productor. Entonces esos son los que están más 
desprotegidos, y eso también nosotros los tenemos que fortalecer, 
aunque sea en esta última etapa. 

Estos serían mis planteamientos, aparte de que decía; en el 
Financiero salió un artículo hace dos días donde a una depreciación 
del precio del café arábigo, por la roya, por todo lo que ha sucedido, 
pero que ahorita se mantiene un buen precio, pero no hay café 
también. De eso es de lo que se quejan; pero se vino a la baja con la 
roya se vino, pero a la baja la producción. 

El diputado Mario Rafael Méndez Martínez: Agregó que uno de los 
principales problemas en el sector cafetalero es el coyotaje, incluso no 
sólo en el aspecto de comercialización de su producto, sino incluso  
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hasta tienden a representar y bajar recursos para seguirlos explotando 
más.  

Así mismo argumentó que de acuerdo con los representantes de 
Financiera Nacional; qué bueno que hoy haya nuevas oportunidades 
de apoyos, de créditos, de bajos alcanzables para los productores. 

Pero sí pediría en esto como un punto muy importante y pidió se 
realizarán talleres en los estados, para los verdaderos productores, 
para que se enteren, se divulgue qué trabajos tiene y qué hace la 
Financiera Rural, qué mecanismos tiene para apoyar, me interesa lo 
de pequeños productores, medianos productores porque son ellos los 
que necesitan. 

Dijo sentirse preocupado porque los verdaderos recursos no llegan a 
los productores, es necesario poner atención a ello, para que los 
productores puedan acceder a esos recursos. 

Se ha tratado el tema de la seguridad pública, y en cuanto al 
Presupuesto, llegue realmente a la gente que lo necesita y terminar 
con el intermediarismo, lo cual es muy grave para el productor. 

Agradeció la atención a todos. 

La diputada Aída Fabiola Valencia Ramírez: Preguntó si algún 
diputado deseaba hacer uso de la voz, al no pedirla nadie más, ella 
intervino con su opinión, con la de atender al que menos tiene, y es el 
productor, es el que está todos los días luchando por seguir 
produciendo café. 

Y en resumidas cuentas, es también la preocupación que aqueja. 
Argumentó la necesidad de trazar estrategias como Comisión Especial 
del Café para empezar a programar de manera muy precisa. Se dijo 
que tiene que concentrar esfuerzos, trabajo, en lugares en donde se  
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pueda dar ya resultados. Habló que el mayor esfuerzo de la Comisión 
fue el incremento del presupuesto. Sin embargo, no tiene mucho caso 
tener este presupuesto si las comunidades siguen sin beneficiarse, si 
los productores siguen en el mismo estado de indefensión. 

Enfatizó en acercar a la gente de Fira, la Financiera Rural, la 
información del Fideicomiso del Café a los productores. 

Apoyo la idea del diputado Mario Rafael de que los talleres se hagan 
en el lugar objeto, con la finalidad de apoyar a los productores en los 
lugares donde haya mayor concentración de cafetales o de 
cafetaleros, lugares donde haya también menos posibilidades del 
productor de trasladarse. Así mismo  reconoció que los productores 
están en las zonas más marginadas  de este país, son los que 
sostienen el campo del país y son los que viven de la peor forma.  

La diputada Aída propuso que se lleve a cabo una gira de trabajo en 
los estados cafetaleros para llevar los apoyos del programa del 
Procafé y estímulos productivos, así mismo hizo extensiva su 
preocupación de que no se ha resuelto que las tarjetas sin fondo, ya 
que lo planteó en la reunión pasada y esperando el apoyo del 
ingeniero Belisario, íbamos a tener una respuesta, no están todavía 
las tarjetas cubiertas.  

Nuevamente habló del tema, del padrón cafetalero y se sintió 
preocupada porque no se está llevando a cabo el trabajo 
correctamente, como tiene que ser, y relatando sus pláticas con 
presidentes municipales, que están preocupados, que se han reunido, 
incluso, para tratar el tema, pues que ya los metamos a la estrategia, 
hay presidentes municipales que sí pueden apoyar con recursos 
municipales, el asunto es orientar cómo para que también los 
presidentes municipales, los buenos presidentes municipales estén  
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vigilantes que los padrones cafetaleros puedan ser de gente que está 
en el campo produciendo café.  

Expuso que se tiene que diseñar y confiar en ellos, yo creo que es la 
primera instancia de gobierno que todos nuestros municipios tienen y 
podemos volvernos aliados de ellos para hacer un buen equipo y 
rescatar la producción del café que es preocupante que ya esté 
cayendo al 50 por ciento su producción.  

El contador Joel Oswaldo Garza Farías: Agradeció su invitación y 
procedió con su intervención. Expuso que la Financiera Nacional ha 
hecho un esfuerzo desde el año pasado en enfocarse en la atención 
de pequeños productores. El sector cafetalero netamente son 
productores pequeños en los cuales se necesita mucho apoyo, pero 
también financiamiento, el recurso hoy en día que se tiene es finito, es 
poco y hay una necesidad en todos los estados productores de café, 
importante para el mantenimiento, la renovación de cafetales y el 
establecimiento de viveros.  

Por ello, se han diseñado un programa de renovación y mantenimiento 
de cafetales en donde se incluyen las siguientes condiciones.  

Se estarían dando unas tasas de interés para pequeño productor entre 
6.5 por ciento para mujeres y 7 por ciento para hombres. Por ello 
serían créditos refaccionarios o créditos simples a largo plazo. 

El tema de paquete tecnológico puede llegar a tardar entre cuatro y 
cinco años. Por lo tanto el productor no tendría que pagar capital de 
ese financiamiento que se le está otorgando.  

También tenemos un paquete tecnológico para renovación de 
cafetales que para los cinco años que se plantea, está alrededor de 55 
mil pesos.  
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En el financiamiento se va a detectar  el tema de la falta de la planta. 
Con la necesidad de la renovación de cafetales, con una superficie de 
alrededor de 465 mil hectáreas.  

Se necesitan hacer los viveros y para crear los viveros no estarían 
produciendo de inmediato, se tardarían alrededor de unos cinco o seis 
meses.  

La aportación de los productores, 100 por ciento de su aportación 
normalmente es utilizada para la caída de precios. Se abrió la 
posibilidad de que se pueda utilizar para garantía líquida. De su 
aportación pueden utilizar hasta 75 por ciento de ese recurso para 
poder garantizar algún crédito y puede ser un crédito de avío, 
refaccionario, capital de trabajo. Esto lo estamos tomando para que 
podamos también realizar la acreditación al sector cafetalero  

Así mismo, habló de un esquema donde una mezcla de garantías 
líquidas se pudiera poner para que estos productores que no tienen 
esta posesión puedan acceder al crédito. Si no es así, instituciones 
como nosotros estaríamos sin esa posibilidad de tener garantizado el 
financiamiento que estamos otorgando. 

Finalmente, argumentó que los talleres en los estados se ponen a la 
disposición para cualquier día. Con la finalidad de ir a difundir la parte 
del Fircafé, así como ir a difundir el programa que estaríamos 
proponiendo y autorizando con los paquetes tecnológicos.  

Agradeció. 

El Ingeniero Cristóbal Sayago: Agradeció la invitación, y expuso los 
componentes del café. 

Para ello, hizo una presentación en diapositivas con los respectivos 
componentes 2015 de lo que es el programa Procafé, impulso  
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productivo del café, para lo cual tuvieron a bien otorgar, apoyar 
ustedes este año de los 730.6 millones de pesos para los cafetaleros, 
y yo quisiera darlos a conocer.  

Conforme a lo establecido en los artículos 43 del acuerdo, se da a 
conocer las reglas de operación de la Secretaría de Agricultura, 
publicado el 28 de diciembre de 2014 y ya se presentó el aviso de 
apertura de ventanilla correspondiente al componente Procafe impulso 
productivo del café.  

Los requisitos, conceptos de apoyo, montos, periodo de apertura y 
cierre de ventanilla, objetivo, ya están publicados en la página de la 
Sagarpa, ya se aperturaron ventanillas, ahorita lo vamos a ver más 
adelante.  

La información para los productores, muchas veces quisiéramos 
darlas toda desde acá, y las ventanillas son la delegación de la 
Sagarpa de cada entidad o bien también la dirección de productividad 
de desarrollo tecnológico.  

Hay unos pequeños cambios y hay pequeños cambios significativos 
en lo que es el Procafé. El objetivo general es contribuir el incremento 
de la productividad; como sabemos agrícola cafetalera, es uno de los 
retos que tenemos en este gobierno, estamos trabajando, hay una 
población objetivo que ustedes hay un pequeño cambio ahí.  

El Padrón Cafetalero, el año pasado se inició un trabajo con el SIAP 
directamente, la dirección de productividad, la Sagarpa, en 
coordinación con el SIAP, está trabajando con quejas, con todo, pero 
se está trabajando muy seriamente lo que es un padrón cafetalero.  

Quiero decirles que había un atraso tremendo del Padrón Cafetalero, 
hay Padrón Cafetalero de 2005, del 2002, prácticamente no había 
nada del Padrón Cafetalero, hablamos de 500, 11 mil productores,  
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con un total de 697 mil hectáreas, pero realmente estamos revisando 
con el SIAP. 

Esto está causando raspones, está causando pero tenemos que 
hacerlo, tenemos que actualizar ese Padrón Cafetalero y tenemos que 
ver realmente la cifra de los cafetaleros que existen.  

El Procafé este año maneja que deben estar en el Padrón Cafetalero, 
pero también aquellos que no están en el Padrón Cafetalero, con 
documentos de compra-venta de terrenos, pueden participar dentro 
del Procafé.  

Los estados de ejecución está Chiapas, Oaxaca, Guerrero, Veracruz, 
Hidalgo, San Luis Potosí, Colima Nayarit, Jalisco, Puebla, Querétaro, 
Tabasco, Estado de México se incorpora, que el año pasado lo solicita 
y Veracruz. Son tres estados los que se están manejando ahorita.  

Argumentó sobre la conciencia sobre los viveros comunitarios 
realmente sean también dirigidos hacia planta resistente, hacia planta 
de calidad, hacia planta que realmente cumpla las especificaciones y 
se les va a apoyar.  

Los productores, ya aquí lo  manejamos, proyecto acompañamiento 
técnico. Se están seleccionando de esos técnicos cuáles realmente 
están dando, realmente funcionalidad. Está también una institución 
seria, como es Chapingo, atrás de esto. Para tratar también de hacer 
una depuración de aquellos resultados e incorporar nuevos técnicos a 
que puedan trabajar y puedan dar servicio. 

Por último, la que sigue es la unidad responsable, la Dirección de 
Productividad y Desarrollo Tecnológico de la Sagarpa, las ventanillas 
de recepción de solicitudes, que ahí estamos trabajando muy duro, 
que tenemos que trabajar muy duro, pero es la ventanilla que tenemos  
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allá en las comunidades, son los centros de apoyo para el desarrollo 
rural en cada una de las trece delegaciones de la Sagarpa. 

El diputado presidente Héctor Narcia Álvarez clausuró siendo las 
11:20 del 12 de febrero de 2015 se clausuró la decimoséptima reunión 
ordinaria de la Comisión Especial del Café. 
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